

2/2022

Lesson 4

Le déluge

Sabbat après-midi 16 avril 2022

Aux jours de Noé... (le) genre humain n'avait que peu perdu de sa vigueur primitive. Quelques générations seulement s'étaient succédé depuis qu'Adam avait mangé de l'arbre qui prolongeait la vie (*voir Genèse 2.9 ; 3.22-24*). La longévité de l'homme se mesurait encore par siècles. Si cette race de multi-centenaires avait répondu au but de son existence et consacré ses ressources inouïes d'intelligence et de force physique à des entreprises ayant en vue le service de Dieu, le monde eût retenti de la gloire du Créateur. Mais il n'en était rien. De nombreux géants renommés pour leur sagesse, et dont les ouvrages admirables faisaient l'étonnement de leurs contemporains, n'étaient pas moins notoires par leur dérèglement que par leur génie.

Les dons magnifiques dont Dieu avait gratifié les antédiluviens ne servaient qu'à leur gloire personnelle. Appréciés pour eux-mêmes et sans égard au donateur, ces bienfaits se transformaient en malédiction. L'or, l'argent, les pierres et les bois fins entraient dans la construction de résidences somptueuses où chacun cherchait à éclipser son voisin. L'homme ne visait qu'à satisfaire son orgueil. La vie s'écoulait dans le divertissement et le crime. De l'indifférence envers Dieu, on était bien vite venu à nier son existence. La nature était adorée à la place du Dieu de la nature. On encensait le génie humain, on glorifiait ses ouvrages et on apprenait aux enfants à se prosterner devant des images taillées. (*Voir Matthieu 24.37-39.*)

Patriarchs and Prophets, p. 90 ; *Patriarches et Prophètes*, p. 67, 68.

Nous lisons au sujet (des antédiluviens) : « L'Éternel vit que la méchanceté de l'homme était grande sur la terre ; et que chaque jour son cœur ne concevait que des pensées mauvaises. [...] Alors Dieu dit à Noé : J'ai décidé de mettre fin aux jours de tous les êtres vivants ; car la terre est pleine de violence à cause d'eux ; je vais donc les détruire avec la terre » (*Genèse 6.5,13*).

Dieu avertit les habitants de l'ancien monde de ce qu'il se proposait de faire pour nettoyer la terre de son impureté. Mais ils s'en moquèrent en riant, considérant l'avertissement d'un déluge imminent comme une prédiction superstitieuse. Ils ridiculisèrent Noé le messenger. Quand le Christ était sur la terre, il avertit de ce qui allait arriver à Jérusalem parce que le peuple avait rejeté la vérité, méprisant les messages envoyés par Dieu. Mais cet avertissement fut également ignoré.

Le Seigneur nous a envoyé des messages d'avertissement par l'intermédiaire de ses ambassadeurs, déclarant que la fin de toutes choses est proche. Certains écouteront ces avertissements, mais la grande majorité n'en fera point cas.

Il en sera de même quand le Christ reviendra. Fermiers, marchands, avocats, négociants, tous seront si accaparés par leurs affaires, que le jour du Seigneur viendra sur eux comme à l'improviste. (*Voir Matthieu 24.33-44.*)

In Heavenly Places, p. 343 ; *Dans les Lieux célestes*, p. 344.

Dimanche 17 avril 2022

Préparation pour le déluge

Plus d'un siècle avant le déluge, Dieu envoya un ange auprès de Noé, le juste, pour lui faire savoir qu'il n'accorderait plus sa miséricorde à cette race corrompue (*voir Genèse 6.5-20 ; Hébreux 11.7*). Le Seigneur ne voulait pas que les humains ignorent quel était son plan. Il donnerait ses instructions à Noé et ferait de lui un porte-parole fidèle dont la mission serait d'avertir le monde de son imminente destruction, afin que les habitants de la terre soient sans excuse. Noé devait donc

s'adresser au peuple, et par ailleurs, construire, selon les directives divines, une arche dans laquelle lui-même et sa famille trouveraient refuge. Il ne devait pas se contenter de prêcher : le fait qu'il était occupé à construire l'arche était destiné à convaincre les humains qu'il croyait ce qu'il prêchait.

Noé et sa famille n'étaient pas les seuls qui craignaient Dieu et obéissaient à sa parole. Mais Noé était l'homme le plus saint et le plus pieux de toute la terre. L'Éternel lui avait préservé la vie afin qu'il exécute sa volonté en construisant l'arche et qu'il avertisse le monde du destin qui l'attendait. (*Voir 2 Pierre 2.4-9.*)

The Story of Redemption, p. 62, 63 ;
L'Histoire de la rédemption, p. 59, 60.

Noé se tenait comme un roc au milieu de la tempête. Il était entouré de toutes sortes de méchanceté et de corruption morale ; mais au milieu de la honte et du ridicule, au milieu de la méchanceté et de la désobéissance universelle, il se distingua par son intégrité sainte et sa fidélité inébranlable. Alors qu'autour de lui le monde méprisait Dieu et se permettait toutes sortes de dissipations extravagantes qui introduisaient la violence et les crimes, le prédicateur fidèle de la justice déclara à cette génération qu'un déluge d'eau devait couvrir le monde à cause de la méchanceté inégalée de ses habitants. Il les avertit de se repentir de croire et de trouver refuge dans l'arche. (*Voir Genèse 6.5-8 ; 2 Pierre 2.4-9.*)

... Une puissance accompagnait ses paroles ; car c'était la voix de Dieu aux hommes exprimée par son serviteur. La communion avec Dieu lui donnait la force de la puissance infinie. Pendant cent-vingt ans sa voix solennelle proclama l'avertissement aux oreilles de ses contemporains concernant des événements qui, selon la sagesse humaine, semblaient impossibles...

Combien simple et semblable à l'attitude d'un enfant fut la foi de Noé au milieu de l'incrédulité d'un monde moqueur. (*Voir Hébreux 11.1 ; Jacques 2.14-26.*) ... Il a donné au monde un exemple de foi en croyant exactement à ce que Dieu avait dit.

Reflecting Christ, p. 322; *Signs of the Times*, April 1 1886.

Nous ne pouvons impunément rejeter les avertissements que Dieu nous fait parvenir dans sa miséricorde. Le ciel envoya un message au monde à l'époque de Noé, et le salut des hommes de ce temps dépendait de la manière dont ils le recevraient. Parce qu'ils rejetèrent cet avertissement, l'Esprit de Dieu se retira de cette race pécheresse, et ils périrent tous dans les eaux du Déluge. (*Voir 2 Pierre 2.4-9.*)

... En jetant un regard sur la fin des temps, la même Puissance infinie nous parle de ceux qui « n'ont pas accueilli l'amour de la vérité pour être sauvés. Aussi Dieu leur envoie une opération d'égarement, pour qu'ils croient au mensonge, afin que soient jugés tous ceux qui n'ont pas cru à la vérité, mais qui ont pris plaisir à l'injustice ». (*2 Thessaloniens 2.10-12.*) Puisqu'ils rejettent les enseignements de sa Parole, Dieu retire son Esprit et les abandonne à leurs illusions chéries (*voir Romains 1.20-31*).

Early Writings, p. 45 ; *Le Grand Espoir*, p. 314.

Lundi 18 avril 2022

L'événement du déluge

Le récit de la Bible ne se contredit ni ne contredit la nature. Du premier jour consacré au travail de la création, il est dit : « Il y eut un soir et il y eut un matin : ce fut un jour » (*Genèse 1.5*). Chacun des six jours de la création est présenté de façon analogue. La parole inspirée nous déclare que chacune de ces périodes a été un jour, avec un soir et un matin, comme tous les autres jours depuis lors. En ce qui concerne le travail de création lui-même, la Bible nous dit : « Car il dit, et [la chose] arrive ; il ordonne, et elle existe » (*Psaume 33.9*).

... Avant le déluge, le développement de la faune et de la flore était incomparablement supérieur à ce qu'il est maintenant. Au moment du déluge, la surface de la terre fut brisée, d'importants changements eurent lieu et la croûte terrestre se reconstitua, renfermant en son sein de nombreux témoignages de la vie antédiluvienne. Les immenses forêts enfouies sous terre au temps du déluge se transformèrent pour devenir d'immenses bassins houillers et des gisements de pétrole si précieux à notre confort d'aujourd'hui. Tous ces faits, au fur et à mesure qu'on les

découvre, se révèlent être autant de témoins muets de la véracité de la Parole divine.

Education, p. 129 ; *Éducation*, p. 146.

L'amour de Dieu pour le monde n'a pas été manifesté en ce qu'Il a envoyé Son Fils. Mais du fait qu'Il a aimé le monde, Il a envoyé Son Fils dans le monde (*voir Jean 3.16*) afin que la divinité revêtue de l'humanité puisse toucher l'humanité, et que la divinité saisisse la divinité. Bien que le péché ait produit un gouffre entre l'homme et son Dieu, la bienveillance divine fournit un plan pour créer un pont au-dessus de ce gouffre. Et quel matériel a-t-Il utilisé ? Une partie de Lui-même.

L'éclat de la gloire du Père est apparu en un monde flétri et endommagé par la malédiction. Par Son propre caractère divin, et par Son propre corps divin, Il a établi un pont au-dessus du gouffre. Les écluses des cieux furent ouvertes et les ondées de la grâce divine se déversèrent en courants bienfaisants sur notre monde enténébré.

Our High Calling, p. 12.

Consacrions beaucoup de temps à prier en secret, en communion étroite avec Dieu. C'est seulement ainsi que nous serons victorieux. Une vigilance constante, tel est le prix à payer pour notre sécurité. (*Voir Matthieu 26.41.*)

C'est avec ses saints que le Seigneur a conclu son alliance. À chacun de discerner ses points faibles et de s'en protéger énergiquement. Ceux qui ont été ensevelis avec le Christ par le baptême, puis ressuscités à son image, se sont engagés à vivre en nouveauté de vie. (*Voir Romains 6.3,4 ; Colossiens 2.8-12.*) « Si donc vous êtes ressuscités avec le Christ, cherchez les choses d'en haut, où le Christ est assis à la droite de Dieu. Pensez à ce qui est en haut, et non à ce qui est sur la terre. Car vous êtes morts, et votre vie est cachée avec le Christ en Dieu. Quand le Christ, votre vie, paraîtra, alors vous paraîtrez aussi avec lui dans la gloire. » (*Colossiens 3.1-4.*)

Counsels to Parents, Teachers, and Students, p. 258 ;

Conseils aux éducateurs, aux parents et aux étudiants, p. 207.

Mardi 19 avril 2022

La fin du déluge

La fureur de l'orage allait en augmentant. (*Voir Genèse 7.6-24.*) Arbres, constructions, rochers et bancs de terre étaient projetés dans toutes les directions. Plus haut que le rugissement de la tempête s'élevaient les clameurs déchirantes des multitudes qui avaient renié l'autorité de Dieu. Satan lui-même, contraint de rester au milieu des éléments déchaînés, n'était pas sans crainte pour sa propre existence... À cette heure néfaste, ils reconnaissaient que la cause de leur ruine était leur désobéissance à une loi sainte et bonne (*voir Romains 7.12*). Le mobile de cette confession était la crainte du châtement et non un véritable repentir, ni une vraie horreur du mal. Si la punition s'était arrêtée, ils auraient recommencé à insulter le ciel. Ainsi, lorsque les jugements de Dieu fondront sur la terre (*voir 2 Pierre 2.4-9 ; 3.5-7*), les injustes sauront qu'ils expient leurs violations de la loi de Dieu. Mais ils n'éprouveront pas de remords plus sincères que les pécheurs de l'ancien monde.

... (Ce) n'était pas seulement la justice de Dieu, mais aussi son amour qui appelait ses jugements à mettre un frein à l'iniquité débordante.

Patriarchs and Prophets, p. 99, 100 ; *Patriarches et Prophètes*, p. 74, 75.

L'eau s'était élevée à quinze coudées au-dessus des plus hautes montagnes.

Le Seigneur se souvint de Noé. Comme les eaux descendirent Dieu fit reposer l'arche au sommet d'une chaîne de montagnes que dans sa puissance Il avait préservée malgré les assauts violents de la tempête. Comme il n'y avait que peu de distance entre les sommets, l'arche se déplaçait de l'un à l'autre et ainsi n'était plus ballotée sur l'océan sans fin. Quel soulagement pour Noé et les autres occupants de l'embarcation. Petit à petit d'autres montagnes et de collines émergèrent. Tout ce paysage ayant subi les assauts de la tempête ressemblait maintenant à une immense masse de boue en mouvement.

Spiritual Gifts, vol. 3, p. 77

Web page: www.adventverlag.ch/egw/f

« C'est par la foi que Noé, divinement averti de ce qu'on ne voyait pas encore, et pénétré d'une pieuse crainte, bâtit l'arche pour sauver les siens ; par elle il condamna le monde, et devint héritier de la justice qui vient de la foi » (*Hébreux 11.7*). À tous les spectateurs, l'œuvre prouvait la sincérité de Noé, ainsi que l'authenticité de son message. Chaque coup de marteau rendait témoignage de sa foi. Il donna au monde un exemple de ce que signifie prendre Dieu au mot. Tout ce que Noé possédait fut investi dans cette construction. De toutes les directions, des multitudes vinrent contempler cette gigantesque embarcation érigée sur terre ferme, et entendre les paroles ferventes et convaincues du singulier prédicateur. (*Voir 2 Pierre 2.4-9.*)

Patriarchs and Prophets, p. 95 ; *Patriarches et Prophètes*, p. 70.

Oh combien il est facile pour nous d'oublier Dieu, tandis que Lui ne nous oublie jamais. Chaque heure Il déverse sur nous ses bontés. (*Voir Ésaïe 49.15 ; Psaume 36.6 ; 108.5.*)

Our High Calling, p. 314.

Mercredi 20 avril 2022

L'alliance, 1^{ère} partie

Dans la joie de cette délivrance, le patriarche n'oublia pas celui dont les soins paternels les avaient protégés (*voir Genèse 8.6-20*). Son premier acte, en quittant l'arche, fut de bâtir un autel. En signe de reconnaissance envers Dieu pour sa délivrance, comme pour marquer sa foi au sacrifice du Rédempteur à venir, il offrit à l'Éternel un holocauste de toutes les espèces d'animaux purs (*voir Lévitique 1.1-17*). De ce sacrifice, qui fut agréable à Dieu, découla une bénédiction, non seulement pour le patriarche lui-même, mais pour la nouvelle humanité. « L'Éternel sentit l'agréable odeur ; puis l'Éternel dit en son cœur : désormais, je ne maudirai plus la terre à cause de l'homme » (*Genèse 8.21*)...

Noé donnait là une leçon à toutes les générations futures. En posant le pied sur la terre désolée, au lieu de songer à se préparer un

gîte, il érigea d'abord un autel à Dieu. De son bétail limité, conservé dans l'arche à grands frais, il préleva joyeusement un hommage au Dieu dont il avait tout reçu.

Patriarchs and Prophets, p. 105 ; *Patriarches et Prophètes*, p. 82.

Dès leur création, Adam et Ève connurent la loi de Dieu et ses exigences. Ses préceptes étaient écrits dans leurs cœurs. Quand ils tombèrent dans le péché, loin de changer sa loi, Dieu conçut un plan qui, mis en œuvre, devait ramener le pécheur à l'obéissance. Il leur promit un Sauveur dont la mort — auguste rançon pour les péchés — serait préfigurée par le sang de victimes symboliques (*voir Genèse 3.14,15*)...

Les descendants d'Adam transmirent de père en fils, d'une génération à l'autre, la connaissance de la loi de Dieu. Ceux qui acceptèrent le moyen de salut si gracieusement offert aux hommes, et qui suivirent la voie de l'obéissance furent si peu nombreux, et le monde fut bientôt si corrompu, que, pour le purifier, le déluge devint une nécessité (*voir Genèse 6.1-17*). La loi, conservée par Noé et sa famille, fut communiquée par eux à leurs descendants.

Patriarchs and Prophets, p. 363 ; *Patriarches et Prophètes*, p. 339.

Lorsque les bêtes de proie sortirent de l'arche avec lui, Noé fut saisi par la crainte de voir sa famille, au nombre de huit personnes, dévorée par ces fauves. Mais Dieu lui envoya ce rassurant message : « Vous serez craints et redoutés de tous les animaux de la terre et de tous les oiseaux du ciel. Tout ce qui se meut sur le sol, et tous les poissons de la mer sont livrés entre vos mains. Tout ce qui a mouvement et vie vous servira de nourriture ; je vous donne tout cela, de même que les végétaux. » (*Genèse 9.2,3*.) Jusqu'alors, Dieu n'avait pas donné à l'homme la permission de se nourrir de viande. Son dessein était que la race humaine subsistât des produits du sol. À ce moment-là, toute verdure ayant disparu, Dieu autorisa l'usage alimentaire des bêtes pures conservées dans l'arche.

Patriarchs and Prophets, p. 107 ; *Patriarches et Prophètes*, p. 83.

Jeudi 21 avril 2022

L'alliance, 2^e partie

Ce n'est pas grâce à une puissance qui lui serait propre que chaque année la terre produit ses richesses et poursuit sa course autour du soleil. La main de Dieu dirige les planètes et assure l'ordre de leur marche à travers le firmament, et c'est par sa puissance que l'été et l'hiver, les semailles et la moisson, le jour et la nuit se suivent en une succession ininterrompue (*voir Genèse 8.20-22*). C'est par sa parole que la végétation fleurit, que les feuilles apparaissent et que les fleurs éclosent. Tout ce dont nous jouissons, que ce soit un rayon de soleil, ou une ondée rafraîchissante, chaque parcelle de nourriture que nous prenons, chaque moment même de notre existence, tout est un don de son amour.

Alors que notre caractère était dépourvu de vertus et d'attraits, alors que, haïssables nous-mêmes, nous nous haïssions les uns les autres, notre Père céleste eut pitié de nous. « Lorsque la bonté de Dieu, notre Sauveur, et son amour pour les hommes ont été manifestés, il nous a sauvés, non à cause des œuvres de justice que nous aurions faites, mais selon sa miséricorde » (*Tite 3.4,5*). Si nous acceptons son amour, cet amour nous rendra aimables et tendres, non seulement pour ceux que nous aimons, mais encore pour les plus coupables, les plus vicieux et les plus égarés des hommes (*voir Matthieu 5.43-48*).

Thoughts From the Mount of Blessing, p. 74, 75;
Heureux ceux qui, p. 63, 64.

Lorsque nous contemplons l'arc-en-ciel -- sceau et signe de la promesse de Dieu pour l'homme que la tempête de sa colère ne détruira plus notre monde par les eaux du déluge --, nous en déduisons qu'il y a d'autres yeux qui ne sont pas limités qui sont en train de contempler cette scène glorieuse. (*Voir Genèse 9.8-17*.) Les anges se réjouissent en voyant ce précieux témoignage de l'amour de Dieu pour l'homme. Le Rédempteur du monde le contemple, car Christ le fit

apparaître dans les cieux comme un signe ou une alliance de la promesse faite à l'homme.

Dieu lui-même regarde l'arc dans la nue et se souvient de son alliance éternelle entre lui et l'homme.

L'arc représente l'amour du Christ qui encercle la terre et s'élève jusqu'aux cieux les plus élevés, mettant en communication les hommes avec Dieu, reliant la terre au ciel (*voir Genèse 28.10-16*).

Lorsque nous contemplons ce beau spectacle, nous pouvons nous réjouir en Dieu avec la certitude que lui-même est en train de contempler le signe de son pacte, et qu'en le faisant il se souvient de ses enfants, auxquels la terre fut donnée. Il ne méconnaît pas leurs afflictions, leurs dangers et leurs épreuves. Nous pouvons nous réjouir, pleins d'espoir, car l'arc-en-ciel du pacte de Dieu est au-dessus de nous. Dieu n'oubliera jamais les enfants dont il prend soin. Comme il est difficile à l'esprit limité de l'homme de comprendre l'amour particulier, la tendresse de Dieu et son incomparable bienveillance lorsqu'il dit : « L'arc paraîtra dans la nue et je me souviendrai de mon alliance entre moi et vous » (*Genèse 9.14, 15*).

Our High Calling, p. 314.

Nous sommes invités à nous adresser à Dieu malgré les sombres nuages que Satan peut faire planer sur nous, et à laisser notre foi monter jusqu'au trône de Dieu (*voir Hébreux 4.16*) entouré de l'arc-en-ciel de la promesse qui nous donne l'assurance que Dieu est juste et qu'il y a en lui ni changement ni ombre de variation (*voir Jacques 1.16,17*).

Nous sommes appelés à nous présenter devant le trône de grâce avec révérence, en nous remémorant les promesses que Dieu nous a faites, en méditant sur la bonté de Dieu et en lui présentant nos louanges et notre reconnaissance pour son amour immuable. Ne comptons pas sur nos prières limitées, mais sur les paroles de notre Père céleste et sur l'assurance qu'il nous aime (*voir Romains 8.38, 39*).

In Heavenly Places, p. 125 ; *Dans les Lieux célestes*, p. 126.

Pour aller plus loin :

°Levez vos yeux en haut, « Le moment d'agir », p. 80

°Spiritual Gifts, "Disguised Infidelity," [L'infidélité cachée] vol. 3, p. 94, 95. Ce volume a été publié à Battle Creek au Michigan en 1864.

« La parole de Dieu nous a été donnée comme une lampe à nos pieds et une lumière sur notre sentier. Ceux qui rejettent Sa parole et cherchent, aveuglés par leur philosophie, à découvrir les merveilleux mystères de Yahvé trébucheront dans l'obscurité. Les mortels ont reçu un guide qui leur permet de connaître Dieu et ses œuvres pour autant que cela soit pour leur bien. L'inspiration, en nous donnant l'histoire du déluge a expliqué de magnifiques mystères, que la géologie, faisant abstraction de l'inspiration, n'a jamais pu résoudre.

L'action de Satan s'est spécialement concentrée à pousser l'homme déchu à sa révolter contre le gouvernement de Dieu et il a très bien réussi dans son entreprise. Il a essayé d'obscurcir la loi de Dieu qui pourtant est très claire. Il a manifesté une haine particulière envers la quatrième parole du décalogue, qui définit le Dieu vivant comme le créateur du ciel et de la terre. Les préceptes les plus clairs de Yahvé sont évacués pour faire place aux fables des non-croyants.

L'homme sera sans excuse. Dieu a donné suffisamment d'évidences sur lesquelles fonder la foi pour celui qui veut croire. Dans les derniers jours, sur la terre il ne restera que peu de foi authentique. Sous le prétexte le plus anodin la parole de Dieu sera déclarée comme sans fondement et le raisonnement humain prévaudra, bien qu'en opposition aux faits les plus clairs exposés dans les Ecritures. Les hommes chercheront à expliquer les œuvres de la création par des causes naturelles, alors que Dieu ne les a jamais révélées. La science de l'homme ne peut pas découvrir les secrets du Dieu des cieux et expliquer les actions prodigieuses de la création qui furent un miracle de la Toute Puissance, pas plus qu'il ne peut expliquer l'origine de Dieu.

« Les choses cachées sont à l'Eternel, notre Dieu ; les choses révélées sont à nous et à nos enfants, à perpétuité, afin que nous

mettions en pratique toutes les paroles de cette loi. » (*Deutéronome 29.29*)

Certains professant être des ministres de Dieu, élèvent leur voix contre l'étude de la prophétie, et disent aux gens que les prophéties, surtout celles de Daniel et de Jean, sont obscures et qu'on ne peut les comprendre. Mais certains de ces mêmes hommes qui s'opposent à l'étude de la prophétie parce qu'elle est obscure, reçoivent avec intérêt des suppositions des géologues, qui contestent le rapport de Moïse. Mais si la volonté révélée de Dieu est si difficile à comprendre, certainement que la foi ne devrait pas reposer sur de simples suppositions en ce qui concerne ce qui n'a pas été révélé. Les voies de Dieu ne sont pas nos voies, ni Ses pensées ne sont nos pensées. La science humaine ne peut jamais expliquer Ses œuvres merveilleuses. Dieu a fait en sorte qu'hommes, bêtes et arbres, plusieurs fois plus grands que ceux qui existent maintenant sur la terre, et d'autres choses, soient enterrés dans la terre au moment du déluge, et y soient préservés pour être une évidence aux hommes que les habitants de l'ancien monde périrent par un déluge. Dieu a fait en sorte que la découverte de ces choses dans la terre, affermissent la foi dans l'histoire inspirée. Mais les hommes, avec leurs vains raisonnements, font un faux usage de ces choses que Dieu a prévues comme devant les conduire à L'exalter. Ils tombent dans la même erreur que la population avant le déluge – ce que Dieu leur avait donné comme devant être de grandes bénédictions a été détourné en une malédiction, du fait du mauvais usage qu'ils en avaient fait. »